

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 9 de Mayo de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

TELEGRAMAS DE AYER

Madrid 6—10'45 n. (1)

El Ministro de Ultramar Sr. Moret y Prendergast ha pronunciado hoy en la sesión del Congreso un largo discurso en defensa del régimen autonómico planteado en las Antillas. Ha sido poco afortunado en su oración.

Fué interrumpido por las oposiciones con protestas de desagrado.

La mayoría le tributó algunos aplausos fríos al final de su discurso.

El gobierno está cada vez más quebrantado.

Madrid 6—10'45 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 43'50.

Id. id. exterior, á 62'20.

Id. amortizable, á 52'75.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 84'88.

Acciones del Banco de España, á 280'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 115'00 por 100 P.

En el Bolsín se ha acentuado la tendencia á la alza en todos los valores, especialmente las acciones del Banco de España.

Madrid 7—2'30 t.

Telegrafían de Cádiz que el personal de aquella estación telegráfica ha hecho que se reduzca á prisión á un espía norteamericano.

Este telegrafía al extranjero detalles acerca de los movimientos y situación de nuestros buques de guerra.

Conducido el espía al gobierno civil se averiguó que se llamaba Henry Otwny.

Ha habido que protegerle para que el público no le diera su merecido.

Témese haya otros espías en diversas poblaciones españolas.

Madrid 7—2'35 t.

Telegramas de Washington confirman la noticia de haber dimitido el ministro de la Guerra Mr. Alger.

Esa resolución asegúrase que obedece á hondas disenciones con el generalísimo del ejército yankee Miles.

Los demás Secretarios del gabinete de Mac-Kinley están divididos.

Ha causado penosa impresión la dimisión de Alger.

Desde Hong-Kong salió un aviso yankee con dirección á Manila á saber noticias de la escuadra y su tardanza en regresar inspira temores al cónsul norteamericano.

Madrid 7—3 t.

Absténgome de telegrafiar las fantasías que circulan respecto á lo que ocurre en Manila, por creerlas infundadas.

Mientras unos telegramas aseguran que la escuadra yankee vá á Puerto Rico á bombardear á S. Juan, otros niegan que se aleje de Cayo Hueso, su base de operaciones.

(1) ¡¡Recibido el 7 á las 2'45 t.!!

Sábase que la bahía de San Juan está defendida por líneas de torpedos, pontones y minas.

Trabájase en restaurar las fortificaciones. El ejército y voluntarios están entusiasmados.

Los cónsules extranjeros han pedido buques para proteger á sus nacionales.

Madrid 7—3'15 t.

Nuevos telegramas, de Washington dirigidos á la prensa inglesa, dicen que á última hora se ha desistido de enviar á Cuba la expedición que estaba lista para salir de la Florida.

Esta orden, comunicada en el momento de ir á embarcar la expedición, ha producido pésimo efecto.

Vuelve á temerse un bombardeo en los puertos yankees del Atlántico y se acentúa la emigración al interior.

Insisten los despachos de Nueva York en que se llevará á efecto la expedición á Puerto Rico.

Madrid 7—3'35 t.

Los diarios de la mañana publican artículos atacando al Gobierno del señor Sagasta.

Dicen que los discursos pronunciados por los Ministros en las últimas sesiones de las Cámaras, lo han sido con un mes de retraso.

Debieron serlo antes de que *El Liberal* publicase el artículo «Se necesita un Gobierno,» que causó tanta sensación.

Los círculos políticos concurridísimos, reinando gran expectación por saberse noticias de la guerra.

En la Bolsa las contrataciones han sido animadas.

El alza de los cambios se ha detenido.

El Interior ha subido 1'40, el exterior 1'80, el amortizable 1'25, las Cubas de 1886 3 enteros y las acciones del Banco 18 enteros.

Madrid 7—6'15 t.

Circula por todas partes la noticia que se cree autorizada, (textual) de que la escuadra española bombardea á Charleston (Carolina del Sur).

Telegramas de Gibraltar aseguran que los barcos españoles cañonearon algunos buques de guerra yankees haciéndolos huir.

Sagasta ha ido á Palacio llamado por la Reina.

Madrid 7—6'30 n.

Muchos periodistas y políticos esperaban á Sagasta á su salida de Palacio.

Mostróse muy preocupado y al ser interrogado por noticias, contestó que nada sabía acerca de las Filipinas.

Esta respuesta ha impresionado desagradablemente.

Telegramas particulares anuncian que un buque de guerra yankee se destacó de la escuadra, aproximándose á la Habana.

Las baterías del Morro lo rechazaron y le obligaron á alejarse.

Madrid 7—6'40 t.

Hoy ha habido un alboroto en la Universidad Central.

Los estudiantes intentaron realizar una manifestación hostil al Gobierno.

La guardia civil y policía cargaron sobre los manifestantes que se refugiaron en la Universidad.

Esta fué ocupada por la Guardia civil, suspendiéndose los exámenes que se verificaban.

No se sabe que haya habido desgracias; pero sí muchos sustos y carreras. El orden se ha restablecido.

Adóptanse precauciones para impedir nuevos alborotos.

Madrid 7—6'45 t.

La sesión del Congreso ha sido hoy muy animada.

Se han defendido proposiciones pidiendo se declare obligatorio el servicio militar y que no se admita la reducción á metálico.

La mayoría se mostró hostil á estas novedades, teniendo los autores de aquellas proposiciones que retirarlas.

Seguirá rigiendo la actual ley de reemplazos.

Prosigue el debate político.

Madrid 7—6'50 t.

Se ha recibido un telegrama del Capitán general de Filipinas Sr. Augusti, dando cuenta de las operaciones contra los rebeldes.

Después de penosísimas marchas nuestras tropas se apoderaron del pueblo de Panay, foco de la insurrección.

Se libró un encarnizado combate contra cuatro mil insurrectos que se habían atrincherado en las cercanías de la población.

Nuestras tropas les mataron 172 hombres y los obligaron á emprender la fuga.

Persiguieronlos entrando juntos en el pueblo que tuvieron que evacuar.

Pasan de quinientos los cadáveres que dejaron en las calles y nos apoderamos de armas, municiones y prisioneros.

Aquel núcleo de la insurrección en la provincia de Cápiz, ha quedado disuelto.

Madrid 7—7 t.

Los telegramas oficiales de Filipinas, proceden de Labvag (islas Visayas, Ilocos del Norte).

Añaden que nuestras tropas habían logrado rescatar á los frailes y sacerdotes, así como á muchos peninsulares que los sublevados habían reducido á prisión.

Las bajas del ejército se reducen á un Jefe y cuarenta y dos soldados.

Con una brillante carga á la bayoneta, se apoderaron del pueblo citado nuestras tropas.

Madrid 7—7'40 n.

En el Congreso el diputado carlista Sr. Vázquez de Mella, pronuncia un fogoso discurso de violenta oposición.

En él hace apreciaciones anti-dinásticas acerca del ejercicio de la regia prerrogativa que promueven una tempestad en la Cámara.

El presidente, Sr. Marqués de la Vega de Armijo, logra dominar el tumulto y pide al Sr. Mella que retire las palabras ofensivas.

El orador carlista se niega terminantemente, reproduciéndose el tumulto. Algunos republicanos apoyan á Mella.

Sométese á la votación de la Cáma-

ra un voto de desaprobación (1) contra el orador.

Ciento noventa y nueve votantes contra diez y nueve, entre carlistas y republicanos, aprueban el voto.

Agitación en la Cámara.

Madrid 7—8 n.

Telegrafían de Londres y de París, que se reciben telegramas de Nueva York dando cuenta de la consternación que allí reina, por asegurarse que dos cruceros acorazados yankees habían sido echados á pique.

Añaden que eso tuvo lugar por medio de torpedos al retirarse de Manila la escuadra.

Temen que de un momento á otro aparezcan por las costas de los Estados Unidos los buques españoles.

Madrid 7—10 n.

Se ha hecho público un telegrama oficial de Filipinas transmitido via Hong-Kong, que confirma que la escuadra yankee se ha apoderado de Cavite á consecuencia de la destrucción de nuestra escuadrilla (2).

El arsenal ha quedado enteramente destruído.

El total de las bajas de todas clases que hemos tenido en los combates contra la escuadra yankee de Filipinas, asciende á seiscientos diez y ocho.

Por imposición de los cónsules extranjeros residentes en Manila, la escuadra yankee no ha bombardeado aquella población.

No romperá el fuego mientras las fuerzas españolas no la ataquen. Permanece fuera del alcance de las baterías.

Madrid 7—10'10 n.

La sesión del Congreso ha terminado con un enérgico discurso del general Suárez Inclán.

Ha sido de oposición al Gobierno y ha hecho una calurosa defensa del general Weyler.

Ese discurso ha despertado entusiasmos en la Cámara, siendo vivamente comentado.

Acentúanse cada vez más los rumores de crisis y vuelve á hablarse de la formación de un Gobierno nacional monárquico.

El Bolsín ha seguido con tendencias á la alza.

Madrid 7—10'15 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 44'90.

Id. id. exterior, á 64'00.

Id. amortizable 54'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 57'50.

Acciones del Banco de España, á 298'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 54'45 por £.

París, vista, á 115'00 por 100 P.

Madrid 7—11 n.

Previo acuerdo del Consejo de Ministros, bajo la presidencia de S.

(1) No se entiende bien si quiere decir desaprobación ó expulsión.

(2) Transmitido este telegrama por la vía de Hong-Kong, las noticias oficiales de Manila deben tener algunos días de fecha, por hallarse cortado el cable que unía ambos puertos. Por lo tanto pueden ser posteriores las que transmiten desde Nueva York, dando cuenta de la destrucción de dos acorazados yankees al salir de Manila.

M. la Reina Regente, el Gobierno ha declarado toda la Península e islas adyacentes en estado de sitio.

Se ordena á los jefes de cuerpo de Ejército y Capitanes generales publiquen desde mañana la ley marcial.

Asegúrese que el acorazado yankee cañoneado por el Morro se retiró con averías.

TELEGRAMAS DE HOY

Madrid 8—11 m.

Reina la confusión más grande y la mayor contradicción en las noticias que telegrafían las Agencias, tomándolas de la que publica la prensa inglesa y la norteamericana, acerca de los sucesos de Filipinas.

Reexpido á título de información algunas de ellas, en la creencia de que podrán confirmarse.

Madrid 8—11'15 m.

Dicen los yankees que en Cavite retienen 256 prisioneros, heridos en los combates que tuvieron lugar en aquel punto y acojidos en el hospital de la Marina.

Añaden que se han apoderado de las fortificaciones de Cavite, pero no de la población, por no tener suficientes fuerzas de desembarco.

Aseguran que en Manila reina gran efervescencia en el elemento indígena, contra los españoles.

Madrid 8—1 t.

No se ha confirmado la noticia de origen yankee, acerca de la efervescencia que decían reinaba en Manila.

Esa capital, según telegrafíe ayer, no ha sido atacada todavía.

La dotación de los buques españoles destruidos se ha trasladado por tierra desde Cavite á Manila.

Las autoridades preparaban la defensa.

Madrid 8—1'50 t.

Hoy ha tenido lugar en Palacio un Consejo de Ministros, bajo la presidencia de la Reina Regente.

Según la nota oficiosa, comunicada á los periodistas, los Ministros acordaron realizar una acción enérgica en Filipinas, concentrando todos los elementos posibles de resistencia, tanto de mar, como de tierra, á fin de mantener incólume nuestra soberanía en aquel Archipiélago.

Dióse cuenta asimismo en el Consejo, de un telegrama de la Capitanía general de Cuba en que el general Blanco dice que en las costas de la Habana se han recojido los restos del crucero yankee *Cincinnati*, (1) arrojados por el mar.

No hay novedad en Puerto Rico.

La huelga de la región minera de Murcia presenta mejor aspecto, confiándose en un próximo arreglo satisfactorio.

El orden público está asegurado.

Ha sido bien acogida la orden poniendo en estado de guerra toda la Nación.

Preguntado el Sr. Sagasta al salir del Consejo, acerca de la crisis, aseguró que no tenían fundamento alguno los rumores que habían circulado.

Madrid 8—10'35 n.

Toma incremento en la Birmania superior, la insurrección de los indígenas contra los ingleses.

El ejército anglo-egipcio ha emprendido el avance desde Berber hacia Khartum (Sudán).

(1) El *Cincinnati* es uno de los mejores cruceros protegidos de los norteamericanos.

Es de acero, desplaza 3.183 toneladas, anda 16 millas, sus máquinas tienen la fuerza de 10.000 caballos de vapor, fué botado al agua en 1892 y su artillería se compone de 1 cañón de 15 centímetros, 10 de 13 centímetros, 8 de seis libras; 4 de una libra, 2 ametralladoras Gattling y 6 tubos lanzatorpedos.

Los derviches están desorganizados, habiendo entrado en inteligencia con los ingleses, varias tribus.

Gran animación en Francia con motivo de las elecciones generales que hoy empiezan. Créese que los republicanos conservadores ganarán muchos puestos.

Rusia no ha querido hacer declaración de neutralidad en la guerra hispano-yankee.

Madrid 8—10'40 n.

Esta tarde se ha recibido un telegrama oficial de Cuba participando que los buques yankees que mantienen el bloqueo de la Habana, persiguieron á una goleta española que trató de burlarlo entrando en el puerto.

En la caza que le dieron metieron-se bajo el fuego de las baterías, que los cañonearon, causándoles averías y obligándoles á retirarse.

La goleta perseguida, entró en el puerto sin daño alguno.

Madrid 8—10'45 n.

Contra lo que se esperaba después de las declaraciones hechas por Sagasta al salir del Consejo celebrado en la mañana de hoy, *El Correo* y otros periódicos oficiosos de la noche dan cuenta de haberse planteado la crisis en dicho Consejo.

Refieren que se acordó dejar á la apreciación del Presidente del Consejo de Ministros el momento de hacer oficial la crisis.

Al oscurecer ha vuelto á palacio el Sr. Sagasta para conferenciar con la Reina.

Madrid 8—11'45 n.

La goleta española que burló el bloqueo de la Habana, entrando cargada de provisiones en aquel puerto se llama *Santiago*.

El Sr. Romero Robledo encuéntrase enfermo de cuidado.

A última hora están muy concurridos los círculos políticos en los que se nota mucha expectación con motivo de la crisis.

Asegúrese que ésta será total.

Gana terreno la idea de que se formará un gabinete conservador.

Tranquilidad en la Península.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

TELEGRAMA OFICIAL

Madrid 7—4'15 t.

Director General aduanas á Gobernador.

Por encargo del Sr. Ministro Gobernación contesto á V. S. alcanza á esa provincia franquicia temporal de derechos puertos francos de cereales y harinas lo mismo que prohibiciones exportación al extranjero dichos cereales y harinas, patatas y aluvias blancas y color.

El asunto del día

Hace días que viene observándose en esta Sucursal del Banco de España un extraordinario movimiento en el cambio de billetes. Como se trata de una alarma que carece, en absoluto, de fundamento, pero que puede originar graves perjuicios, creemos llegado el caso de que todos contribuyan, en la medida de sus fuerzas, á que desaparezcan ciertos temores ridículos é injustificados de los que se están aprovechando algunos agiotistas de mala especie.

Nada de cuanto digamos en estos renglones se refiere al que se ve obligado á cambiar un billete para atender á sus necesidades, y únicamente aludimos á los tenedores de cantidades importantes en billetes, que con su desconfianza hacen cundir la alarma, y á aquellos otros, afortunadamente escasos en número, que esperan obtener pingües ganancias con la depreciación del papel.

Bástale al Banco de España con dar al público sus balances semanales, formados por una administración severa y espejo de moralidad, para quedar á cubierto de cuanto puedan fraguar el miedo y la mala fé de sus enemigos. Según los últimos datos publicados en la *Gaceta Oficial*, resulta: que nuestro primer Establecimiento de crédito después de haber atendido á una excesiva demanda de numerario, conserva hoy en sus cajas más de 455 millones de pesetas en metálico, la mayor parte en oro; y cuenta, además en su activo con valores de su propiedad que alcanzan la suma de 1.800 millones, cuya realización, por su enorme importancia, habría de ser lenta, pero cuya seguridad, por tratarse de obligaciones sagradas no ofrece la menor duda. Suma, pues, su activo 2.255 millones cantidad superior á sus débitos en más de 200 millones de pesetas.

Y aunque estos datos no estuviesen, como lo están, á disposición del que desee comprobarlos, bastaría para darlos como ciertos el hecho de que las acciones del Banco, no obstante el pánico que reina en la Bolsa, se están cotizando á 298 por ciento; prueba elo-cuente de su sólida garantía.

Los anticipos hechos á la Hacienda española, que hasta hoy podían ser discutidos, constituyen actualmente un verdadero timbre de patriotismo para el Banco de España, quien, sin titubear ni un momento, ha puesto á disposición del Gobierno sus recursos y su crédito para atender á las necesidades de la guerra. Es, pues, indudable que el establecimiento que así procede, merece del público confianza absoluta por la garantía de sus obligaciones y respeto y simpatía por su conducta patriótica.

No lo creen así algunos cuyas intenciones ignoramos, y á los que bueno será advertirles que el hacer la guerra al billete de Banco sobre ser ridículo en épocas normales, es criminal en las actuales circunstancias, puesto que se tiende á herir al crédito de la nación cuando más falta hace para vencer las dificultades presentes.

Da lugar á muy tristes comentarios que, mientras la firma del Banco es respetada en el extranjero, haya españoles capaces, por su desconfianza ó por su mala fé, de producir conflictos sin otro resultado que el de proporcionar una satisfacción á nuestros enemigos.

Todavía nos parece escuchar los gritos de *Viva España!* que se lanzaban en las últimas manifestaciones valientes y bulliciosas: hoy nos toca presenciar un espectáculo mudo y cobarde. Algunos de los manifestantes á quienes creíamos dispuestos á sacrificar sus haciendas y sus vidas en defensa de la patria, los vemos ahora dirigirse atemorizados y en tropel á las ventanillas del Banco para recoger un puñado de plata á cambio de un signo de crédito de la Nación, signo que vale hoy más que nunca, porque además de su garantía material indiscutible, representa algo muy preciado para los Españoles.

Los que así proceden no atienden ni siquiera á su egoísmo que, seguramente, les advertirá del riesgo que corren atesorando cantidades de plata de difícil transporte en momentos de peligro y que pueden servir de cebo si el enemigo las olfatea; mientras que el billete, sobre ser fácil de ocultar, permite el traslado de grandes sumas por importantes que sean.

Crean algunos, ó por lo menos así lo aparentan, que la Sucursal del Banco de España, en esta plaza, es un establecimiento aislado, que sólo cuenta con sus propios recursos. Por si tal absurdo cundiese, bueno será hacer público que esta, como todas las Sucursales, forman parte integrante del Banco de España y esta es la verdadera entidad que responde de los contratos que verifican sus dependencias.

Como están en esta isla las personas sensatas en inmensa mayoría, es de esperar que pronto desaparecerá esta falsa alarma, volviendo á circular el billete con la facilidad de siempre y con la ilimitada confianza que merece.

Nuestros telegramas

La confusión que reina en los telegramas que dirigen á la prensa de esta Capital las diversas agencias que la

sirven, ha contribuido á que circulen las noticias más contradictorias y estu-pendas llevando la alarma al vecindario.

Algunas familias emigran al interior, temiendo los rigores de un bombardeo que no es de esperar, por ahora, dada la necesidad de buques que tienen los americanos para sostener el bloqueo de Cuba, amenazar á Puerto Rico, y proteger sus extensas costas del atlántico, mal defendidas, contra una posible agresión de nuestra escuadra.

Si esta sufre algún revés, quizás se aventurarían los yankees hasta este archipiélago, tan lejos de la base de sus operaciones. Entre tanto, no es de presumir que lo hagan.

El estado de nuestras defensas que se completan rápidamente nos garantiza de un ataque eficaz que no puede realizarse, sino por una flota numerosa y bien aprovisionada, elemento de que hoy no puede disponer el enemigo tan lejos de sus principales objetivos y colocándose á las puertas de la Península española en situación por demás desventajosa.

Vuelva pues la calma al ánimo de los apocados y hágase algo más eficaz para conservarla que emigrar antes de tiempo. Coadyúvese á la acción de las autoridades en los trabajos de defensa, en anular los indignos manejos de agiotistas extraños al país contra nuestro principal establecimiento de crédito, formense cuerpos de guerrilleros, sin esas irracionales suspicacias de que se exponen á ser movilizadas y llevados fuera de sus respectivos pueblos... De esa suerte se previenen mejor los peligros que fomentando alarmas y emigrando á puntos, después de todo más fácilmente atacables, porque tienen menos defensas y recursos que esta plaza.

* *

Sábase que nuestra escuadra salió el 28 de Cabo Verde; pero ignoramos—y aunque lo supiéramos no lo diríamos—á donde ha enderezado su rumbo.

¿Será la que ha cañoneado y hecho huir á buques yankees, según telegrafían de Gibraltar?

¿Serán esos buques cañoneados los que envían los yankees á bombardear y apoderarse de San Juan de Puerto Rico?

Del 28 de Abril al 6 del corriente, nuestra escuadra tenía tiempo para trasladarse desde Cabo Verde á Puerto Rico.

También tenía tiempo, dada la rápida marcha de los buques que la componen, para hallarse frente á Charleston y ser la que bombardeaba aquel puerto, según rumores de origen yankee de que se hace eco otro telegrama.

Sin embargo, la configuración del puerto de Charleston y las fortificaciones que lo defienden, entre las que descuella el famoso fuerte Sumpter con el denominado Moultrie, no lo hacen el punto más apropiado para una acción ofensiva. Otros más vulnerables y de mayor importancia tienen los Estados Unidos en las márgenes del Atlántico para que aquella pueda ejercitarse con eficacia.

¿Habrá tomado nuestra escuadra otro rumbo que no sea el de América? Esperemos.

* *

En Filipinas, que es la parte más vulnerable de nuestro territorio, empezó mal la cosa para nosotros, por la censurable imprevisión de no tener allí, ni un solo buque de combate que oponer á la escuadra americana, ni fortificaciones modernas que defendieran la entrada de la bahía de Manila ó cuando menos esas buenas defensas submarinas que son el recurso supremo de las naciones cuya armada es pequeña.

No es de extrañar que nos veamos comprometidos entre el ataque de los yankees y una insurrección que no ha dejado de existir, á pesar de las jactancias y optimismos del Gobierno, tan es así, que puede presentar en la provincia de Cápiz núcleos de cuatro mil hombres que nuestro apreciable colega *El Liberal* eleva á once mil, cifra que reputamos exagerada.

Los rebeldes son batidos por nuestras tropas y creemos que la insurrección de las Visayas no tenga la importancia que tuvo la tagala en cuanto á organización y armamento; lo sensible es que aquellos que hasta ayer llamábamos *leales visayos* y que nos ayuda-

ron contra los tagalos, hayan deserta-
do de la causa española.

Del contexto de los telegramas que
hemos recibido, sacamos que Manila
no ha sido atacada y que algunos con-
funden el ataque á Cavite que induda-
blemente se verificó con una supuesta
acometida á Manila que han impedido
los cónsules extranjeros y para la que
carece de fuerzas de desembarco el
comodoro Dewey.

De lo que éste tal vez no habrá podi-
do apoderarse, por faltarle aquél ele-
mento, será de la población de Cavite y
ocupará las basterías y el destruido ar-
senal.

El gobierno del Sr. Sagasta acordó
una acción enérgica para defender en
Filipinas nuestra soberanía concen-
trando los elementos disponibles de
mar y tierra. Elementos para luchar en
tierra tenemos allí, á pesar de la repa-
tración impremeditada, por no califi-
carla más duramente, de fuerzas pe-
ninsulares, cuando ya estaba reunida
en Hon-Kong la flota americana; pero
para luchar en el mar ¿de dónde los sa-
cará el bueno de D. Práxedes? ¿Dismi-
nuirá nuestra escuadra del atlántico,
inferior en número á la yankee? ¿Dis-
pondrá de esos buques que decían ha-
bíamos comprado y que no parecen
por ninguna parte? ¿Habrá ido allá
nuestra escuadra, desde Cabo Verde?
A los barcos que nos restan en Filipi-
nas no puede referirse porque son de
escasa importancia y propios única-
mente para llevar refuerzos de una isla
á otra ó cortar las comunicaciones al
enemigo.

Ojalá se confirmen las noticias, de
origen yankee por cierto, de haber sido
volados con torpedos, al salir de la ba-
hía de Manila, dos buques americanos.
Esto podrá favorecer nuestra causa in-
terin llega esa acción enérgica que nos
promete un ministerio imprevisor.

El gobierno se va, abrumado por el
fracaso de su política y por la tremenda
imprevisión de que ha dado muestras.
La autonomía fracasada y difícil hoy
de suprimir, sin embargo, por que fue-
ra agregar nuevos elementos á la rebel-
día; en Filipinas comprometida nues-
tra dominación, el orden público y.... lo
demás.... como Dios sabe.

¿Quién aceptará esa triste herencia,
aunque sea á beneficio de inventario?
No es posible asegurarlo y hacemos
fervientes votos, porque Dios ilumine
á la Reina Regente para que solucione
la crisis de un modo ventajoso para la
causa de la Patria.

CRÓNICA

Hoy por la tarde se publicará en esta
plaza con los requisitos acostumbrados
el bando poniendo en estado de
guerra este distrito militar.

Anoche tuvo lugar en los salones del
Círculo Mercantil una numerosa reu-
nión de comerciantes de esta plaza.

Sabemos que en ella se acordó pro-
testar enérgicamente contra el proceder
de agiotistas que han sembrado falsas
alarmas en esta isla, sobre todo en los
pueblos del interior, respecto á la soli-
dez del crédito del Banco de España,
todo con el fin de depreciar sus billetes
y realizar ganancias reprobadas, adqui-
riéndolos con descuento.

Tal es la convicción que el comercio
de esta Capital tiene de la solidez de
nuestro primer establecimiento de cré-
dito que acordó, no solamente preferir
que se sean hechos todos los pagos en
billetes del Banco, sino cambiar estos
tan pronto le sean presentados.

Tenemos entendido que el *Círculo*
hará público, desde mañana esos acuer-
dos en la prensa de esta Capital.

Mañana publicará LA OPINION los ar-
tículos *Al primer tapón zurrapas, La*
alarma y Una indicación y un ofreci-
miento, que hoy no podemos insertar
por exceso de original.

D. E. P.

Ha fallecido últimamente en la Lagu-
na el Sr. D. Miguel Hernández y Fernán-
dez, mayordomo del Santísimo Cristo
de aquella ciudad, á cuya imagen dejó
un importantísimo legado.

Ha sido declarada permanente la es-
tación telegráfica de la villa de Icod.

Varios extranjeros residentes en el
Puerto de la Cruz han abierto una sus-
cripción para socorrer á las familias de
los reservistas pobres que han sido lla-
mados á las filas.

Digna de todo encomio es la conduc-
ta de la colonia extranjera residente en
esta isla.

Notician de Las Palmas que desde el
sábado por la tarde entraron en aquel
puerto de la Luz tres cazatorpederos y
dos grandes trasatlánticos armados en
guerra.

La venta de cédulas del Bazar para
las necesidades de la guerra produjo en

la noche del sábado 308'25 pesetas y en
la de ayer domingo 566 pesetas.

Mañana martes continuará la rifa de
objetos, amenizando con tal motivo el
paseo de la plaza de la Constitución la
charanga de Segorbe.

Nos consta que nuestro apreciable
amigo el Sr. D. Luis Martínez Déniz ha
recibido el *Regium exequatur* de nues-
tro Gobierno para desempeñar el cargo
de cónsul de la república argentina en
esta plaza.

Sea enhorabuena.

El Sr. D. Juan de la Puerta Canseco,
Presidente de la Sociedad panificadora
La Oportunidad, se ha presentado al
Sr. Alcalde, para significarle, en nom-
bre de la Sociedad de su presidencia,
que esta, imitando en las circunstan-
cias presentes la patriótica conducta
que observó durante la epidemia colé-
rica de 1893, se proponía que el pan en
su precio no rebasara el límite de 36
céntimos, convenido con la Alcaldía en
Octubre último.

El Sr. Schwartz, apreciando en su
justo mérito el rasgo de *La Oportuni-*
dad, dió al Sr. Puerta Canseco en nom-
bre del pueblo las más expresivas gra-
cias y ofreció lealmente todo su apoyo
á empresa que tan dignamente vela por
el bienestar de la población.

Con este motivo debemos rectificar al
colega que asegura que el Sr. Puerta
Canseco ofreció á la autoridad local los
talleres y máquinas de *La Oportuni-*
dad para la elaboración de pan por
cuenta del Ayuntamiento; y sin negar al
patriotismo de la sociedad referida esa
nueva muestra de su amor á Santa Cruz,
debemos consignar que sobre él no
hay por ahora ofrecimiento alguno y en
realidad no existe motivo para que lo
haya, pues únicamente á la indicación
de una persona presente sobre la posi-
bilidad de que llegara el caso de esa ce-
sión, el Sr. Puerta Canseco siempre rei-
terando el ofrecimiento de no rebasar
el precio de 36 céntimos por libra, indi-
có que consultaría á la Sociedad y el
Sr. Alcalde se reservó dar cuenta al
Ayuntamiento.

Hace dos ó tres días llegó á esta Ca-
pital un D. Manuel Casanova, alcalde
del pueblo de Hermigua en la actuali-
dad y ex-agente electoral de Macías, no
con objeto de proponer, como pensará
cualquiera, la formación de un batallón
de voluntarios ó de organizar algún
otro medio de defensa para la isla de la

Gomera, que bien lo necesita, sino con
una misión mucho más alta y elevada,
cual es la de hacer las gestiones nece-
sarias para que sean procesados los
Ayuntamientos de San Sebastian y
Agulo, por que no son afectos al dicho
Macías.

Digna de aplauso es, como se ve, la
patriótica actitud del Sr. Casanova en
las circunstancias por que atravesamos.

Se nos dice que el producto obtenido
en el concierto que, por iniciativa de la
sociedad *Santa Cecilia*, tuvo lugar en
el Teatro en la noche del primero de
los corrientes á beneficio de *La Cruz*
Roja para que después esta asociación
lo distribuyese equitativamente entre
las familias más pobres de los reservis-
tas movilizados, ascendió á la respec-
table suma de 5.000 pesetas.

No otra cosa esperábamos del pa-
triotismo, nunca desmentido, de nues-
tro pueblo.

Nuestro distinguido amigo el médico
mayor D. Eustasio González Velasco,
ha sido destinado de Secretario de la
Inspección de Sanidad Militar de la
7.ª región, pero debiendo continuar en
Cuba.

Ha sido destinado de segundo jefe
del tercer cuerpo de ejército, el coronel
de Estado Mayor que sirve en la Capi-
tania general de este distrito, Sr. D. Jo-
sé Pérez de Tudela.

El capitán del mismo cuerpo D. An-
tonio Cascales Moreno, ha sido desti-
nado á esta Capitanía general.

También ha sido destinado á este
distrito militar, el segundo teniente de
infantería nuestro estimado amigo
particular D. José Moreno Garabís.

SUBASTA

Por acuerdo de la Comisión de Refor-
mas locales se saca á subasta la termi-
nación de las obras del Depósito de
aguas, debiendo tener lugar el acto, el
día 16 del corriente á las 2 de la tarde
en el despacho de la Alcaldía, y los do-
cumentos del proyecto se encontrarán
de manifiesto en la Secretaría del Ayun-
tamiento hasta el día del remate, en
donde podrán ser examinados por las
personas que deseen interesarse en el
mismo.

primer caballo que se le presentó, y le colocó la silla y las
bridas.

Una vez montado, le hirió con las espuelas, atravesó la
ciudad como un huracán, y una vez en campo raso, lejos de
acortar aquel paso vertiginoso, se esforzó en hacer más rá-
pida su carrera.

¿Cuántos caballos muertos sembró René en su camino de
Brest á París?

El mismo no hubiera podido decirlo.

En el momento de partir no tenía más que algunos luises
en el bolsillo.

Mucho tiempo antes de que hubiera logrado las últimas
postas le faltó el dinero. Entonces empleó la amenaza y has-
ta la violencia para procurarse caballos. Si hubiera encontra-
do invencibles resistencias, hubiera matado sin vacilación y
sin remordimientos.

¿Qué le importaba la vida de los hombres? Juana se moría
y quería verla.

Setenta y dos horas después del momento en que la hija
de los duques escribía su carta, René de Rieux llegaba á la
gran ciudad.

VI

Veinticuatro horas después de haber partido el criado en-
cargado de llevar á René la carta que ya conocemos, Juana
hizo señá á la duquesa de que no se alejase un solo instante
de su cabecera.

Desde la vispera, el mal había hecho nuevos y terribles
progresos. Juana no podía ya, ni con la ayuda de su madre,
abandonar el lecho; su voz no era más que un soplo; era pre-
ciso inclinarse sobre la pobre niña y acercar el oído á sus la-
bios para recoger sus palabras.

René fué interrumpido por un extraño suceso.

Hacia algunos segundos que se oía retumbar sobre el em-
pedrado del muelle el ruido que producía las herraduras de
un caballo lanzado al galope. Este se aproximaba con una fan-
tástica rapidez: jinete y caballo iban á llegar delante del
hotel.

De repente el caballo, rendido por una larga carrera, se le
fueron los cuatro pies á la vez y cayó al suelo lanzando un
relincho de agonía, al cual se mezcló un gemido humano,
un grito de angustia y de dolor.

Después, el silencio no fué turbado más que por el mu-
mullo del mar, cuyas olas iban á estrellarse contra las leja-
nas rocas.

El señor de Rieux y sus comensales corrieron á las ven-
anas, las abrieron y se inclinaron hacia el muelle. Un caballo
y un hombre estaban tendidos en la calle, uno cerca de otro;
el caballo se agitaba convulsivamente; el hombre no daba
señal alguna de vida.

—¡Ah!—murmuró René,—¡esto es espantoso! Ese infortu-
nado se habrá matado en la caída. Vamos á socorrerle, ami-
gos míos, si aún es tiempo.

Pero la puerta del hotel acababa de abrirse, y muchos
criados, atraídos por el ruido, se acercaron al hombre, que
bien pronto fué levantado y conducido al interior de la
casa.

René cogió una campanilla y la agitó.

Uno de los criados acudió.

—Id á informaros de lo ocurrido—le dijo Rieux,—y volved
á decirnos si el desgraciado que acaban de recoger ha muer-
to ó está gravemente herido.

El criado bajó y volvió al cabo de algunos minutos.

—¿Y bien?—le preguntó René.



LA VELOCE
NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para la Guaira, Puerto Cabello, Curaçao,
Sabanilla, Cartagena, Colón y Puerto Limón.

El grandioso vapor italiano

Centro América

saldrá del 8 al 9 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.



British and African Steam Navigation Co. Ld

PARA LIVERPOOL DIRECTO

El hermoso vapor

BOMA

Saldrá de este puerto el 11 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, ELDER DEMSPETER & C.^a



The African Steam Navigation Co.

PARA LIVERPOOL VIA MADEIRA

El magnífico vapor

NUBIA

saldrá el día 12 de Mayo.

Admite 39 pasajeros de 1.^a clase.

Agentes, ELDER DEMPSTER & C.^a



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLANTICOS
DE

F. Prats y C.^a

PARA ALICANTE Y BARCELONA
El magnífico vapor español de gran velocidad

PUERTO RICO

saldrá de este puerto el día 9 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica, Curacao y Trinidad
El hermoso vapor

Alexandre Bixio

llegará á este puerto el 15 de Mayo.

Admite carga y pasajeros de 3.^a clase.

Agentes, HARDISSON FRERES.



Forwood Brothers & Co.

LINE OF STEAMERS
PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido, se espera en este puerto
el magnífico VAPOR FRUTERO

TELDE

el día 14 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

NOTA.—Se ruega á los Sres. cargadores pongan la
carga al costado del vapor antes de las 11 de la mañana de
día de la salida del mismo, pues después de esta hora no
será admitida, advirtiéndose que no se expedirán órdenes
de embarque sin que la carga esté en las lanchas.

Agente, HY WOLFSON.

LA OPINIÓN
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »

Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Diríjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

HENO

Se acaba de recibir una importante partida, que venden á precio económico los Sres. El-der Demspeter & C.^o, Marina 11. 1705

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

AZUFRE SUBLIMADO

de clase superior, se vende á precios módicos en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.
Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

GARBANZOS

Los hay de venta de clases gordos y medianos, al por mayor y menor, en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

Máquinas de coser de Jones

Estas máquinas inglesas construidas por la Jones Sewing Machine Company Limited, de Guine Bridge, cerca de Manches, son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas. Unico depósito en Tenerife: A. VANDEWALLE.

Castillo, 27.

1664

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Señor marqués, hay motivos para creer que el hombre vive.

—¿Quién es ese hombre?

—Señor marqués, es un criado de buena casa: bajo la capa de lodo que le cubre de pies á cabeza se ve una lujosa librea que tiene sobre sus botones escudos y una corona, y el bolsillo de su casaca está lleno de oro.

—¿Está bien cuidado?

—Se le cuida como á un personaje, señor marqués: la desgraciada bestia está muerta.

—¿Es un caballo de regalo?

No, señor marqués; es un caballo de posta.

—Está bien. Me intereso por ese hombre; en cuanto recobre el conocimiento, venid á anunciármelo.

Los oficiales de Marina, más tranquilos por las consecuencias de un accidente que hubiera podido ser mortal, reanudaron la conversación tan repentinamente interrumpida. Colmaron de felicitaciones á René á propósito de su matrimonio, y preguntas acerca de su prometida.

El amor es por naturaleza expansivo: el señor de Rieux respondió á todas las preguntas con infatigable complacencia, pero sin pronunciar ni una sola vez el nombre de Juana de Simeuse. El nombre de aquella criatura tan pura no podía resonar en medio de aquellos jóvenes, un poco exaltados por los vapores del Champagne.

Transcurrió una media hora; las doce de la noche estaban dando, y los comensales de René se disponían á estrechar por última vez la mano del nuevo capitán y á retirarse.

La puerta volvió á abrirse, y apareció el criado.

—Señor marqués—dijo;—el hombre que sabéis, acaba de recobrar el conocimiento.

—¿Qué dice?

—Pregunta por el señor marqués.

Una carcajada general acogió esta respuesta, que los jóvenes tomaron por una inocentada de primer orden. Sólo René permaneció serio.

—¿Ese hombre pregunta por mí?—repetió.—¡Es imposible! Habréis oído mal.

—Perdóneme el señor marqués, pero lo he oído y comprendido bien. Ha abierto los ojos y mirado en derredor suyo con aire asombrado, y en lugar de responder al jefe, que le preguntaba:—¿Cómo os encontráis, amigo mío?—ha exclamado:—Que me conduzcan á casa del señor marqués René de Rieux.—Ha tratado de ponerse de pie, pero le flaqueaban las piernas y ha vuelto á caer. Entonces tomé la palabra en estos términos:—¿El señor marqués de Rieux?... Está en esta casa.—El hombre me ha dicho:—¡Bendito sea Dios!... Corred á avisar al señor de Rieux que es necesario que le vea, y decidle que pertenezco á la casa del señor duque de Simeuse...—He corrido en busca vuestra, señor marqués, y hé aquí todo.

Apenas había el criado referido lo que precede, cuando René, poseído de un terror instintivo, se lanzó á la escalera. Casi al mismo tiempo entraba en la sala en que el fiel criado descansaba sobre dos colchones. Iba á preguntarle.

No tuvo tiempo para ello.

Antonio le tendió la carta de Juana, exclamando:

—Leed, señor marqués, leed pronto.

René desgarró el sobre, desdobló la carta, recorrió con una mirada las primeras líneas, y tembló como un azogado. Cuando hubo acabado, exclamó con voz ronca y destemplada.

—¡Un caballo! ¡un caballo! ¡que se me traiga un caballo!

Los criados se dirigieron á toda prisa á las caballerizas, pero René los adelantó. Con sus propias manos desató el